



Ensayo

Nombre del Alumno: España Irazuth López Alcudia

Nombre del tema: Conceptos, operación y dinámica

Parcial: 2Mdo

Nombre de la Materia: Estrategias de trabajo social y gestión comunitaria

Nombre del profesor: Lic. Viridiana López Sánchez

Nombre de la Licenciatura: Lic. En Trabajo Social y Gestión Comunitaria

Cuatrimestre: 6to

Pichucalco, Chiapas a 15 de julio del 2025

Conceptos, operación y dinámica

En este breve ensayo se abordará sobre la gestión social, sabemos que es un método que persigue la planificación, organización y realización de acciones grupales enfocadas en el crecimiento humano. Hace referencia al grupo de medidas y procedimientos orientados a la inclusión social, y el crecimiento sostenible de las comunidades. Por otro lado la comunidad social, son grupos de personas que comparten intereses, objetivos, territorios o vínculos culturales, y que desarrollan una identidad colectiva. E igual hablaremos sobre la importancia de la gestión social en México, es especialmente importante debido a las profundas desigualdades económicas, sociales y territoriales que persisten en el país. También hablaremos sobre la idea contemporánea de la gestión y finalmente sobre los lineamientos de la gestión comunitaria.

La gestión social se refiere al conjunto de acciones y mecanismos que buscan la inclusión social, sobre la participación de los ciudadanos y el desarrollo de las comunidades, de igual manera la gestión social se centra en promover el bienestar de las personas a través del fortalecimiento del tejido social y la colaboración entre diversos actores como el gobierno, el sector privado y las comunidades locales. En el contexto de la gestión social, la comunidad no es vista como un receptor pasivo de ayuda, sino como sujeto activo con capacidades, conocimientos y derechos, que puede participar en la solución de sus propios problemas y en la toma de decisiones que afectan su entorno, su objetivo es mejorar el bienestar de sus miembros y promover un sentido de pertenencia e identidad compartida. Esto se logra a través de la colaboración, la participación y la construcción de las relaciones entre los miembros, abordando necesidades comunes y trabajando juntos para alcanzar metas compartidas.

En México, la gestión es importante debido a las marcadas inequidades económicas, sociales y territoriales que aún prevalecen en la nación. A través de las estrategias de gestión social se han impulsado programas y proyectos que promueven la inclusión de grupos vulnerables, la participación ciudadana y el desarrollo comunitario sustentable, la gestión social se convierte así en una herramienta clave para el fortalecimiento de la democracia, la gobernanza local y la cohesión social.

Por otro lado la idea contemporánea de la gestión social se basa en principios como la participación activa de la ciudadanía, la transversalidad de políticas públicas, el enfoque de derechos humanos y la sostenibilidad. Ya no se trata solo de ejecutar proyectos sociales desde arriba, si no de cocrear soluciones con la comunidad, adaptándose a sus necesidades específicas y formas de organización. Finalmente, los lineamientos de la gestión comunitaria se centra en el empoderamiento local, la transparencia, la corresponsabilidad, el diálogo intercultural y la evaluación participativa. Estos lineamientos buscan garantizar que las intervenciones sociales tengan un impacto real y duradero, ya sea fomentando la autonomía de las comunidades y su capacidad para autogestionar procesos de desarrollo.

Para concluir este ensayo, la gestión social y comunitaria no solo representa una estrategia de desarrollo, sino una vía para construir ciudadanía, cohesión social y justicia. Nosotros como trabajadores sociales es muy importante saber sobre estos temas, ya que nos encargamos de planificar, implementar y evaluar los programas y proyectos sociales para así mejorar el bienestar de los individuos, familias y sobre todo las comunidades.

Bibliografía

Unidad I CONCEPTOS, OPERACIÓN Y DINÁMICA. (2025). En *ANTOLOGÍA DE ESTRATEGIAS DE TRABAJO SOCIAL Y GESTION COMUNITARIA* (págs. 20 - 36 Y 39 - 40). COMITÁN DE DOMINGUEZ.

